
收入勉强维持生计 因为热爱所以坚持

不靠录音棚来盈利 全由其他副业来支撑

““足不出户足不出户””就能录歌就能录歌 录音棚做生意更难录音棚做生意更难

录音棚，在大部分人印象中通常面对的是
专业群体，仅与“明星歌手”能画上等号。在无
锡，大大小小的录音棚也有近15家，它们面对
的多是普通人群。故客流并无保障，有时整月
只有2、3单生意，像逢年过节算是录音棚赚钱
旺季，30几单也是能有的。

开设录音棚的这些人心里都清楚，在本土
靠录音棚里的买卖“无法盈利”，主要是因为喜
欢音乐无法割舍，所以大部分人以副业赚钱养
录音棚，甚至以与客人彼此间共同爱好“音乐”
为谈资，促成的“棚外生意”比比皆是，这已然
成为了无锡录音棚的生存之道。

2020.1.1 星期三
责编 马忆 ｜ 版式 小婧 ｜ 校对 李萍A08 焦点新闻

都说原创音乐人不但寂寞
还苦。确实，他们要不停地寻求
灵感写歌，定期发表作品，但录
歌编曲都需要成本，以至于大部
分人都是在做音乐之余还需要
另外打工。用副业赚取的钱来
维持音乐梦想。录音棚的经营
亦是如此。

“我们去年接了不少明星的
录音，有肖战、杨紫、鞠婧祎、周
华健等。”于闯表示，因为无锡影
视发展越来越好，来无锡的剧
组、明星都多，给录音棚带来了
不少生意。于闯心里清楚，录音
棚单靠录音是不行的，故他们开
始签约歌手，用抖音、快手等视
频模式包装，推出自己的原创音
乐。这些对于也是网络红人的
于闯算是不小的突破，他早期就
以“CPU眼罩”这个艺名在网上
音乐圈“混得”颇有名气，目前为
止已经写了36首原创歌曲。于
闯告诉记者，歌曲如果爆红，就
会为歌手带来商演、直播的机
会，同时也能获得歌曲版权费
用。

去年，靠抖音带火的《芒种》

《野狼disco》《生僻字》等歌曲，
它们的成功也让于闯有了信心，
一首好的歌曲本身就是财富。
目前，他们已经签约了3个无锡
本地的艺人，也有在创作《打死
不起床》《困了也不睡觉》等原创
歌曲。同样，得益于爆款歌曲
《无锡》的名气，其原创演唱者肖
斯塔的有氧音乐录音棚的客户
全部奔着他的名气来的，而录音
棚的盈利其实在有氧音乐只占
总盈利的一小部分，主要盈利还
是靠演出活动、策划活动、拍摄
等渠道。

“录影棚是盈利其中最小的
一块，可能也不盈利，它更像是
谈生意的平台。”王爱华很直接
地说，主要来录音棚的消费者都
是喜欢唱歌的，年底企业年会需
要录音的，而自己很多装修、培
训的生意都是这样谈成的，因为
有共同的话题，所以谈生意格外
顺利。对于录音棚，王爱华表
示，不管它赢利或亏本都不会关
闭，因为这是自己最热爱的事
情，也是希望。 （晚报记者
璎珞、张颖/文 璎珞/摄）

翻开大众点评APP，搜索录音棚，相
关的有十多家，与美食店一样有评论点
赞。其实，在上世纪80年代时，无锡就有
人开了录音棚。年过半百的范荣是南师
大音乐系毕业的，因为喜欢音乐也喜欢
作曲，就在琴行里开辟了一块地方搭建
了“录音棚”。那时远不像现在录音设备
这么高端，还用录音机和磁带录歌。因
无锡当时根本就没有专业的录音棚，所
以只要有人或者单位需要录歌，就只能
找范荣，录音棚的生意特别红火。

“如今在无锡，大大小小的录音棚真
不少，符合专业性的却不多。”泛亚原本
录音棚的录音师于闯表示，可以称得上
专业正规的录音棚，在无锡不超过5家，
很多录音棚都是在个人家中的房间里，
贴上隔音棉，添置些录音设备，也就可以
做生意了；还有一些录音棚在琴行里，为
了便于琴行学生录音而设，看上去像是
录音棚却没有达到专业录音棚的标准。
目前无锡大部分录音棚面积都在10-30
平米之间。泛亚原本录音棚是无锡目前
最大且硬件设施最好的录音棚，总面积
在1000平方米左右，是于闯所在的原本
音乐在经营。其中最大录音棚就有400

平方米，其余
两个有 100 平
方米，地方大成
本自然高，经营压力也更大。原本音乐
是在2013年组队的，核心成员5人，有专
业玩音乐的也有爱好者，成员一直有变
动，主要也是因为“玩音乐”养不活自
个。于闯直言，最早搭建录音棚只是因
为团队原创歌曲需要，并未考虑经营的
问题，如今不一样，需要为录音棚寻求更
多的出路。

更让专业人士无奈的是，如今音乐
APP开发的越发专业，只需下载个软件，
配上话筒，照样可以享受录音棚里带来
的效果。于闯直言，录音的好坏是没有
统一概念的，并不是顶级录音棚里录制
的，就肯定是顶级音乐，很多国外音乐爱
好者，只用电脑和声卡就可以录出天籁
之音。现在录音可以足不出户，甚至越
来越便捷；音乐发烧友花费两三千元人
民币就可以倒腾出一间小录音棚，如果
不会录音，网上还有很多教学视频。“就
跟设计、摄影差不多，慢慢都在变得更为
普遍，最重要是人，这个拥有技术的
人。”大华录音棚的王爱华说道。

录一首歌需要多少钱？记者调查中
发现，无锡录音棚的价格几乎都差不多，
单人每首歌费用在200到500元之间，
多人合唱费用在2000到3000元之间，
人越多价格也就越贵。王爱华告诉记
者，一首歌录制后，后期还需要混音、修
饰、合成，少一个步骤都不行，如算上人
工加设备的使用成本，基本不能盈利。
有氧音乐录音棚的魏帅表示，录音也有
淡旺季，年底是最忙的时候，很多影视剧
后期配音、公司年会录歌等。像魏帅、于
闯等录音师每月也就3000元到4000元
的月收入，勉强维持生计。而录音室的
老板还有可能面临亏损，王爱华透露，自
己的录音棚从2010年至今，9年多时间，
只能说是没赔。

江南大学音乐系毕业的王爱华，俗
称“斜杠青年”（指不再满足“专一职业”
的生活方式，而选择拥有多重职业和身
份的多元生活的人群），装潢、培训班都
算是他的主业，但另一方面他一直没有
放弃过原创音乐。“我是音乐专业学作
曲的，一直想做自己的音乐，可是在无
锡这个城市纯玩音乐，无法解决生活基

本所需。”11年前，王爱华大学刚毕业就
利用家里的卧室打造了自己首个录音
棚，那时候的无锡还只有两三家录音
棚。“其实就是花了一万多元，买了点设
备，连隔音都没有，怕声音太大的话就
用被子盖着。”他笑着说。虽然过了很
多年，自己的录音棚也达到了专业水
准，但他依然记得当时自己接到的第一
个单子，连编曲带录音1000元，“是客
户送给妻子的生日快乐歌，作词作曲加
编曲。”

“三年前刚入行，月收入也就两千多
元。”问及为什么收入并不高，却还愿意
留下？魏帅表示，更多的还是因为喜欢，
热爱音乐，想要继续努力下去。“其实现
在的状态有点像是我离不开团队，团队
也离不开我。”虽然他的家人更愿意他找
一份相对稳定的工作，但他还是想要为
了理想留在无锡，他相信以后会越来越
好。“付出的越多，到了收获的季节就能
收获的更多。”他充满希望地说道。有趣
的是，在采访中，近7家录音棚工作人员
的回答出奇的一致——因热爱音乐，亏
本也依旧希望开着录音棚。

无锡录音棚的“生存之道”——
苦苦坚持，缘于热爱


